

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA. Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA. Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
EXTRANJERO. Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Saludable enmienda

En nuestro número de ayer insertamos una carta de Tudela, en la que se nos daba cuenta de que elementos de mucha importancia y significación social en aquel distrito, se habían congregado en asamblea, sin distinción de filiación política, para tratar de las próximas elecciones de diputados forales, mas elecciones de diputados forales, convalidadas de conformidad con los puntos de vista sustentados por EL ECO en que precisaba proclamar un candidato propio, en atención únicamente a sus cualidades personales, sin esperar inzecciones, siempre extrañas, de las juntas políticas que necesariamente habían de conducir a perpetuar en la Diputación la insana labor política que se viene haciendo desde una Corporación que debiera ser completamente neutral en estas lides.

Como añadía la carta de que hacemos mención, la proclamación fué unánime entre los reunidos, recibiendo en el prestigioso cargo tudelano don Mariano Salas y Pérez de Laborda, proclamación que firman las más distinguidas personalidades distrito, sin atender a filiaciones políticas, porque el Sr. Salas y Pérez de Laborda, cualquiera que sea su filiación, irá a la lucha desposeído de todo carácter y significación, y los pueblos le votarán en atención únicamente a las eminentes cualidades del candidato.

Hemos de hacer aquí una salvedad antes de pasar adelante, hemos de dedicar un recuerdo al dignísimo diputado foral actual por el distrito, don Ramón Lasantzas, que durante ocho años se desempeñó con verdadero acierto el cargo que le encomendaron sus electores. Para el señor Lasantzas, diputado inteligente, digno, caballeroso, honrado, amante de su país y hasta admirador de criterio sanamente independiente, sin prejuicios políticos, tendremos siempre en esta casa respeto, cariño y consideración. Por eso nos desagrada que en esta lucha que va a plantearse en el distrito de Tudela, conceptuase al señor Lasantzas que los dardos van dirigidos contra él, si es que realmente como se dice, (aunque nosotros no lo creamos) va a volver oficialmente a la reelección como representante de los jaimistas.

El señor Lasantzas sabe perfectamente la estimación que se le tiene en todo el distrito y debe saber que aquí lo que se ventila es cuestión de procedimientos; lo que no quieren los que se han apresurado a proclamar la candidatura del señor Salas es que continúen los candidatos de partido, y por eso no hubiera congratulado mucho que el señor Lasantzas, merecedor de toda distinción por sus excelentes cualidades hubiera acertado a desposeerse de una vez de todo calificativo político, para luchar como lo hizo antes, como candidato del distrito, apoyado por los mismos elementos que han proclamado al señor Salas, pues en ese caso su elección hubiera sido unánime. Entendámoslo nuestro buen amigo el señor Lasantzas, quien repetimos, es digno de la consideración de todos los navarros.

Nosotros creemos firmemente que el día en que Navarra prescinda en absoluto de la política para estas elecciones de diputados forales, el día en que imiten todos los distritos la digna actitud de independencia de que nos da muestras Tudela, Navarra será dichosa y habrá dado un gran paso de avance para saber prescindir de todo, cuando se trata de salvar las venerandas instituciones de nuestro país y para elegir en todo momento hombres que sepan estar a la altura de su misión cualquiera que sea su procedencia política, pero sin tener éste para nada en cuenta en el momento de la elección.

Y como sabemos que los demás distritos van a imitar el ejemplo de Tudela, hacemos punto por hoy.

EL ECO en Roma

(De nuestro corresponsal)
Artista navarro
Estos días los españoles nos hemos procurado a leer la prensa una satisfacción...

La conspiración

después que veis a juzgar vos misma. Vos, señoría, sois joven, bella, tenéis gracia, talento, distinción y todo lo que puede prestar encanto; me complazco en reconocerlo. ¡Oh! ¡No os molestéis! ¡No toméis mis palabras por cumplidos, porque digo la verdad! A pesar de todo esto, no siento hacia vos la más pequeña sombra de amor, ni puedo amaros nunca. Esto es franco, ¿no es verdad?

Bianca miró a su interlocutor, levantando después la mirada como si diese un salto a la Providencia.

—¡Ah!—siguió diciendo Bambula, a quien no se había escapado esta expresión muestra.—Ve que esta frase que no os desagrada; seguí teniéndola si me lo permitís. Vuestra belleza no me seduce, pero vuestra fortuna me interesa mucho. Sois heredera de la señora de Saint-Gervais, según acta que posee, y además de la fortuna de los Microrres, que es por sí sola suficiente para proporcionar una renta real,

ción, y os la transmito porque concebido que los navarros la tendréis mayor por doble concepto.

Me refirió a los éxitos obtenidos en el Teatro Cavour de Porto Maurizio por el eminente y joven barítono Jerónimo Galian.

Yo no he tenido el gusto de oírle, pero a juzgar por las impresiones que transmiten los periódicos y por las opiniones que hemos visto reflejadas, incluso en los periódicos que pudimos llamar profesionales que por lo mismo son más exigentes, nos encontramos frente a un artista de los más grandes vuelos que se ha hecho ya con un público de entusiastas y admiradores que se deleitan con las arrogancias y exquisiteces de buen gusto que a un mismo tiempo ofrece, a decir de la prensa profesional, el barítono navarro Jerónimo Galian.

Creo que ya os he dicho en alguna de mis anteriores crónicas que nunca el amor patrio se siente con mayor intensidad que cuando se llevan varios años de residencia forzada en el extranjero, por eso nos entusiasma ver que un español triunfa en el extranjero, y triunfa en este país eminentemente artista, y es un artista en refrendada lucha con tantos otros renombrados.

ANTONIO ZUAZOLA.
Roma 24—1—13.

Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 1.º de Febrero de 1883.

En la calle de Calderería se ha habitado un espacio local para instalar en él la nueva asociación titulada «Escuela Dominica» que está llamada a reportar no pocos beneficios morales a la clase obrera.

—Terminada la licencia que disfrutaban han llegado a esta capital el brigadier don Pedro Mendiguchan, el director del hospital militar don José Cailá y el brigadier de artillería don Felipe de Cascajares.

—Ha sido destinado al batallón de reserva de Pamplona el capitán don Sinforoso Servant.

—Se encuentra en esta capital una comisión de lujé comuesta del alcalde don Faustino Ochoa, el secretario don Ildefonso Pernante y el contribuyente don Juan Marin, que ha venido a gestionar asuntos propios para aquella localidad.

—Durante el pasado mes de Enero ha satisfecho este periódico por derechos de timbre al Estado, 122 pesetas, más del doble que en cualquier de los otros dos periódicos locales «El Lau-baru» y «El Navarro».

—Ayer aparecieron las montañas cercanas a esta capital, completamente cubiertas de nieve.

—En Caparrosa se ha cometido un asesinato y el agresor se jugó cuando lo conducían a la cárcel de Tafalla.

LA ORQUESTA SINFÓNICA

Nuevamente tendremos ocasión de escuchar este año en el Teatro Gayarre dos actuaciones de la magnífica Orquesta Sinfónica de Madrid que tan excelente recuerdo dejó entre los aficionados y profanos el año pasado.

Según leemos en la prensa de Madrid, dicha orquesta se encuentra realizando los ensayos de las principales obras que ha de ejecutar en el Teatro Real de Madrid primeramente y en su tournée artística por provincias después, y según atestiguan cuantos han escuchado esos ensayos, los conciertos prometen resultar grandiosos, estupendos.

Preparémonos pues a asistir a un acontecimiento del A. te.

Tablas reguladoras

Las noticias que tenemos de algunas capitales cuyos municipios, coincidiendo con la supresión del impuesto de consumos han establecido tablas reguladoras a fin de que realmente redunde esta institución en beneficio de los intereses de la clase obrera, no pueden ser más satisfactorias, pues se ve que, en realidad, los consumidores han resultado ampliamente favorecidos por tal medida.

Nosotros esperamos fundadamente que algo que resulta verdaderamente práctico en este respecto.

Brindamos la idea al municipio.

como antes se decía. Yo, a quien conocisteis con el nombre de conde de Sommes, me llamo Bambula, porque así han querido llamarme mis compañeros de cadena... Soy un antiguo forzado.

—Lo sé—interrumpió Blanca.
—Evidado antes de cumplir mi condena, usurpando un título que no me pertenecía, dándome la mano con el duque de Chartres y tirando en los salones el oro que me proporcionaba mi asociación con los bandidos, he engañado a todo el mundo, cometiendo toda clase de crímenes y gozando de verdadera impunidad. Y veis que os digo con franqueza cuál ha sido mi vida y que lo que podéis contestarme lo supongo de antemano y no pienso molestarme por ello.

Bambula se detuvo, afectando aire dominante.

Bianca reflejó en su semblante un verdadero desprecio.

—¡Vamos!—siguió diciendo Bambula.—Ve que os comprendo que para hablaros así no es porque tenga necesidad de contaros mi vida, ni para distraeros, ni por necesitar tener alguna expresión. ¡No! Tengo un móvil que me impulsa, y este móvil vais a conocerlo. Al confesarme no os pido ni disculpa ni absolución. Aquí, donde me veis, he merecido más de cincuenta veces ser enroscado cuando se enroscaba y la horca cuando se ahorcaba... Para

LA SOLEMNIDAD DE AYER EN BARAÑAIN Bendición de una capilla

El tiempo, con ser bonancible, aunque ruboso, no quiso por la humedad de las lluvias de días anteriores, cooperar a la brillantez de la fiesta que se celebró ayer en el recinto de pabellones de Barañain; pero esto no obstante, el número y calidad de los invitados oficialmente a acto de la bendición e inauguración de la capilla allí enclavada, prestó gran relieve al solemne acto, que con todo lujo de detalles había dispuesto el Excmo. Ayuntamiento.

Hicieron gran honor en las carreteras que fluían a Barañain, y ello fué causa de que fueran muy condes las personas que arriaron todo género de molestias se decidieran a salvar la distancia que separa esta capital de aquel lugar.

Sin embargo, bastantes familias devotas se trasladaron en coches a Barañain para presenciar la solemnia que se celebraba.

A las diez de la mañana partieron de la Casa Consistorial un buen número de coches conduciendo a los invitados oficialmente al acto.

Una vez que allí llegó el Excmo. señor obispo de la diócesis, dió comienzo la ceremonia con las solemnidades de ritual.

La bendición

El dignísimo prelado, vestido de pontifical, fué espaciando su bendita por todo el muro exterior de la hermosa capilla, haciendo lo propio, luego después, por el interior de la misma, mientras se rezaba la letanía de los Santos.

Verificado este ceremonial, el Prelado celebró el Santo Sacrificio de la Misa en la nueva capilla de Barañain, cuyo altar tallado ofrece culto al Sagrado Corazón de Jesús, que tiene a su derecha la imagen de la Virgen Santísima y a su izquierda la de San José.

El sermón

Después del Evangelio, el virtuoso Prelado, pronunció una sentida y elocuente plática ensalzando la generosidad de la señora de Beistegui, que no solo quiso obrar la caridad con el desvalído, sino que en un campo erial en el que hace algunos años apacentaban ganados, ha levantado a mayor gloria de Dios, un soberbio templo, en el que a la vez que se rinda culto al Creador, se preste consuelo espiritual a los enfermos y desvalídos que lleguen a ocupar los pabellones que al mismo circundan.

Exhortó el Prelado al Excmo. Ayuntamiento a terminar la obra magna tan generosamente donada por la señora de Beistegui, recomendándole que sacando fuerzas de flaqueza y dinero de donde no existe, de cima a una obra que por su magnificencia ha de cantar, seguramente, las grandezas de Navarra.

Terminó el Prelado encomendando a todos los fieles que asistían a la ceremonia, al Sagrado Corazón de Jesús, que con sus brazos abiertos ofrecía acogimiento de bondad a los que a Él se encomendaban, y expresando su gratitud a la filantrópica dama de Beistegui y al Ayuntamiento que tan decididamente se dispusieron a rematar dignamente la benéfica y grandiosa obra por aquella realizada.

Bendición Papal

Terminada la misa, el Prelado dió cuenta de que en aquel momento se acababa de recibir un despacho telegráfico del Santo Padre, enviando su bendición apostólica a la obra de Barañain, a la señora de Beistegui, y al Excmo. Ayuntamiento de Pamplona.

Te-Deum

Terminó la ceremonia religiosa cantándose un solemne Te-Deum, que magistralmente fué interpretado por una capilla de músicos.

Visitando los pabellones

Las personalidades y público reunidos en Barañain con tan piadoso y plausible motivo, tuvo ocasión de admirar la grandiosidad de los pabellones en disposición de ocuparse, con todo género de comodidades y adelantos de la ciencia médica.

El banquete

Era ya la una de la tarde cuando regresaban a Pamplona las personalidades invitadas oficialmente al acto solemne de descripto.

En la Casa Consistorial se celebró a esa hora el banquete con que el Excmo. Ayuntamiento conmemoraba la prof...

—¿Queréis obligarme a unirme con vos?
—Sí.
—¿Será necesario que manche mi mano poniéndola en la vuestra, manchada con la sangre de mi familia, a quien habéis asesinado y envenenado?
—¡Oh!—dijo Bambula con cinismo inmutable.—Si os repugna tocar mi mano... me pondré guantes.
—¡Bah! No os creo—dijo Blanca rechazándose un momento.
—¿De veras?
—¿Queréis burlaros de mí.
—¿Lo creéis así?
—No pensáis lo que decís.
—¡Eh, eh!—dijo Bambula sonriendo.—Tendré entonces necesidad de ser más fuerte de lo que creía habia de ser.
—¿Y si yo rehúso?
—No rehusaréis.
—¿Me asesinaréis?
—No—dijo Bambula,—porque si yo os matase mataba también mis esperanzas.
—Pues yo profiero morir.
—Yo sabré impedirlo, como he sabido hacerlo hasta aquí. Tamoco pienso en haceros desaparecer violentamente cuando se haya realizado nuestro matrimonio, porque esto podría producirme algunas molestias. Por esta razón, lo que yo tengo pensado es que, celebrado el matrimonio y hecha do-

la fiesta del Beato Juan de Ribera, Arzobispo de Valencia, y antes alumno y catedrático de esta Universidad, y este año la Junta de nuestra Capilla invitó al P. Benisa, para que ocupase la Sagrada Cátedra.

El elocuente Capuchino tuvo durante tres cuartos de hora pendientes de sus labios, a un auditorio tan descontentadizo, y difícil, como era el culto público que llenaba la rica Capilla de nuestra Universidad.

No pretendo emprender, la difícil e infructuosa tarea de esbozar su doctrina conferencial.

Citando la aseveración, de que la Religión Católica, hoy día, es incompatible, con los descubrimientos de la Ciencia, y haciendo gala de una cultura y erudición, raras, hizo el P. Benisa un discurso esencialmente académico, de una novedad y belleza singular. Qué habilidad se necesita, para hablar, en un púlpito de la teoría de Laplace, de la generación de la serie numérica, de la diversa frecuencia de las vibraciones del éter, de potencias, y de raíces, sin que desmerezca el vuelo teológico de la oración.

Envió su tesis, dentro de estas dos onestas afirmaciones, negándose ambas. La ciencia está en el error y de ella nada bueno puede el Mundo esperar (frase de Brunnetiere). Y ésta otra, no hay otra ciencia, que la que fluye de la revelación teológica.

Y es grande equivocación (decís) la pretensión bellamente arquitectónica, de

Campos y mercados en Navarra

Durante la pasada semana han sido generales en toda la provincia las lluvias y aguaceros.

Ello ha producido entre los labradores la natural satisfacción, pues si no en su totalidad, en gran parte, el citado cambio meteorológico viene a remediar la crisis agrícola nacida de la carencia de humedades.

Los sembrados han ganado mucho, apreciándose a simple vista los beneficios producidos por las últimas lluvias.

Puede decirse por terminada la recolección de la oliva que este año ha rendido escaso fruto, aunque de apreciable calidad.

Continúa su progresión creciente la demanda de vinos, siendo e da día más solicitados y mejor retribuidos los caídos de nuestra región.

El mercado de cereales también se ve animado, habiéndose efectuado durante los últimos ocho días importantes transacciones. No faltan cosecheros que se abastecen de realizar ventas, confiando en una próxima elevación de precios.

Los mercados de gan do continúan concurridos, efectuándose los más importantes contratos con ganado de cerda, que se paga a precios muy recomendables.

Notas locales

Obanos
El jueves a las cinco de la tarde empezó a caer agua en abundancia y así ha continuado toda la noche. Unidas éstas a las que han caído los días pasados, han sido suficientes para ponerse los sembrados injeriores.

Existen para la venta más de 2.000 hectólitros de vino, que los propietarios desean vender.

De cereales todo lo contrario, pocas existencias y éstas no se quieren vender.

Como el invierno hemos tenido tan seco, no se han hecho hundalanes para la plantación de vides americanas; por esta causa los lagartos tienen poca aceptación, habiendo muchos miles para vender.

Lerin

Habiendo dado comienzo ayer y durante tres días consecutivos a las rogativas mañana y noche, para implorar del Dios Todopoderoso y con asistencia de todo el vecindario, la lluvia tan deseada para nuestros campos, ayer tarde a las cuatro de la misma, se formó una tormenta muy fuerte acompañada de un aire huracanado, despidiendo durante una hora abundante agua, y esta noche ha caído también algo, y aunque no será lo suficiente, tiene tendencia a caer más, por lo que damos las gracias a quien todo lo puede.

Biurrun

El tiempo lo hemos tenido en la actual semana tan sumamente bueno, que más bien pareciera de primavera que invierno.

El miércoles sobre las cinco de la tarde descendió en este término una gran tormenta de agua y granizo acompañada de fuertes truenos y relámpagos y hoy viernes ha amanecido cayendo fuertes norraacas.

Leiza

En lo que va de semana se han vendido unos 1.000 robos de trigo a 6 pesetas los

hallar en el campo de la ciencia siempre, y sólo, secucios de cada verdad teológica, pretendiendo establecer, un ineludible *concordismo* entre uno y otro orden de verdades.

Después de demostrar la perfecta explicación científica del dogma de la creación, decía:
La fe, obra de Dios, autor de toda la Naturaleza, espera impávida y gozosa la obra de la ciencia en la absoluta seguridad de que el desahucamiento científico ha de confirmar la verdad revelada. Entre la ciencia y la fe, no puede haber antagonismo, una y otra marchan de la mano. Lo esencial de la Religión Católica, y lo esencial de una misma cosa. Lo accidental en religión y lo dudoso en ciencia, solo pueden ser pasajeros, algaradas ante eriales, nunca de una forma oposición.

Y hubiera sido muy a placer otra conferencia del P. Benisa sobre los conceptos «eclecticismo, radicalismo», porque estos sí que son tópicos del día, como diría Azorin, y tópicos (si diría yo) de los más perniciosos. Si a un capuchino se le pudiera hablar de triunfos oratorios por sí fueran al del P. Melchor como uno de los más señalados que hace tiempo se han obtenido en Salamanca.

R. OFICIAL DEQUI.
Salamanca 27—1—1913.
(Escribo expresamente para EL ECO de NAVARRA.)

Peralta

El tiempo sigue tristón cayendo algún chaparrón que no satisface ni a las tierras ni a los labradores.

Todavía se está llevando remolacha a la azucarera.

Se podan las viñas.

Se preparan los sembreros para pimientos y tomates.

Se está contratando el número de hectáreas que cada uno ha de poner de remolacha para la campaña venidera.

Azagra

Continúa el tiempo indeciso aunque con tendencias a llover, que es lo que deseamos.

Los labradores se emplean en la recolección de la estaca injeritable de sus viveros particulares.

También queda por vender una gran partida de injeritas de varias clases y se cree que dicha venta no se hace por falta de unidades.

Olite

Los labradores se hallan satisfechos por la benéfica lluvia que en cantidad bastante regular ha venido a remediar la misera y triste situación en que se hallaban, debido a la pertinaz sequía. Durante el miércoles a la tarde y jueves a la mañana no ha cesado de llover, beneficiando mucho a las nuevas plantaciones de vid, así como también a los sembrados, que parece hacen concebir alguna esperanza, si el tiempo sigue propicio en lluvias.

Estella

Estos días ha llovido bastante en ésta, y según han dicho los que han venido al mercado, también ha llovido en los pueblos del distrito.

El miércoles por la tarde nos sorprendió un gran chubasco acompañado de truenos, lo mismo que en el mes de Agosto.

El ganado cerdo no ha sufrido alteración en la semana anterior.

Los que más ventas han tenido han sido los retones, pues los siete cuartos de Azagra que han venido se han llevado cuando ha salido al mercado.

Lesaca

Los labradores siembran la patata tempranilla, abonan los prados y plantan árboles; los hierbales y demás plantas forrajeras siguen su desarrollo en buenas condiciones meteorológicas; el mercado de la quincena desanimado por las lluvias que han sido abundantes. Tiempo es este muy oportuno para celebrar en toda la provincia la «Fiesta del Arbol».

Esta fiesta, tan culta, tan hermosa, conviene que sea extendida por todos los pueblos; lo de menos es plantar unos cuantos árboles más o menos, lo que más importa es despertar en la juventud amor al campo, respeto y cariño al arbolado, para que no destruya el existente, sino para que lo conserve y multiplique.

Leiza

El tiempo muy borrascoso y desapac-

nación, os retrérris en Alemania a algún antiguo convento para no pensar nunca en vent conmigo... Por esto precisamente os he contado mi vida.

—Pero esa vida que me habéis contado, yo puedo decirselo a la justicia.

—¡Bah! ¿Y las pruebas?
—Yo diré...
—No os creerán.
—Haré...
—¡Nada!—dijo Bambula enérgicamente.—¡Todo está preparado: preparado y previsto! Realizado el matrimonio, estaréis en poder de mis manos seguras para que os lleven a Alemania, entréis en un convento y no volváis a salir nunca.

—¿De modo que es necesario que yo sea vuestra mujer?
—¡Sí!—dijo Bambula.
—¿Es ese el precio de mi libertad?
—¡Sí!
—¡Pues bien; rehúso absolutamente, y me quedaré en esta prisión! ¡Ah! ¡Me habéis dicho bastante! ¡No tendréis el oro que deseáis poseer! ¡El acto que tenéis en vuestro poder no podréis aprovecharlo! ¡Desafío vuestras amenazas, vuestras imperis palabras, el martirio que podéis infringirme, hasta la muerte! ¡Pero consentir en ser vuestra mujer... yo... ¡Ah!... ¡No lo esperaré!

La joven se quedó mirando a Bla-

bulga llena de energía y de cólera, manifestando a la vez una sublime resignación.

Bambula contempló un instante aquella espléndida belleza, subió en medio de su desesperación, y seguidamente dijo:

—Y veis que estoy vestido para el caso. Los testigos de nuestra unión están esperando abajo en un coche, el municipal está avisado; es necesario que nos casemos antes de que termine el día, y ya se va haciendo algo tarde.

Bianca volvió la cabeza sin responder.

Bambula le presentó el brazo, diciendo:

—¡Vamos!
—¡Asesinadme—dijo la joven;—pero no me insultéis! ¡Aquí no estamos como en Bret, con un patibulo delante y una víctima para morir! ¿Qué puede obligarme aquí...? ¿La muerte? ¡La espero con tranquilidad!

Bianca se cruzó de brazos, mirando desdichosamente a Bambula.

—¿No quereis?—dijo éste con voz ronca.—¡Pues bien; vas a querer!

Y lanzándose hacia la pared, apoyó un dedo sobre un punto de madera pintada.

Sonó un ruido seco y estridente, después se corrió el tabique, dejando en su lugar un gran muro de cristal.

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

ble durante los tres últimos días, y según lo cargada que se presenta la atmósfera, será fácil que continúen las borrascas.

Lorca
El tiempo entrado en aguas y muy bueno. Puede darse por terminada la molienda de la oiva, la cual da muy buenos rendimientos y es de superior calidad.

Mendigorría
Ha llovido, aunque no lo suficiente para las viñas y olivares, esperando continúen las lluvias tan necesarias, y temerosos de que no sigan.

Villafranca
El tiempo demorado bueno. Por la sequía, en el monte los sembrados no medran. En esta semana ha llovido pero no lo suficiente para ellos. Se han vendido unos 1.500 decálitros de vino.

Precios

Trigo.—Obanos a 6 pesetas los 28-13 litros (robo); Villafranca a 3'25; Lerín a 6'25; Azagra a 5'50; Mendigorría a 2'75; Lorca a 6; Blurrán a 4; Estella a 4'26 el doble decálitro.

Cebada.—Obanos a 4'25 pesetas los 28-13 litros (robo); Villafranca a 3'25; Lerín a 4; Azagra a 3'50; Mendigorría a 2'75; Lorca a 4; Blurrán a 4; Estella a 4'26 el doble decálitro.

Avena.—Obanos a 4 pts. id.; Villafranca 3; Lerín 4; Azagra 3'50; Mendigorría 2'75; Lorca 4; Estella 4'26 el doble decálitro.

Maíz.—Obanos a 5'25 pts. id.; Villafranca 5; Lerín 5; Azagra 4'50; Mendigorría 3'50; Lorca 5; Estella 4'26 el doble decálitro.

Habas.—Obanos a 5'50 pts. id.; Villafranca, Lerín y Azagra a 5; Mendigorría a 4'50; Estella a 5'50 el doble decálitro.

Alubias.—Obanos 14 pesetas; Villafranca de 12 a 16; Lerín 12; Azagra 12; Mendigorría 12; Lorca 12; Estella 12,5 el kilo.

Garbanzo.—Obanos 16 pesetas; Lerín 1,25 el kilo.

Aiscol.—Obanos 4 pesetas; Estella 3,75 el kilo.

Beza.—Obanos 5,50 pesetas.

Girón.—Obanos 5,50 pesetas.

Vino común.—Obanos 2 pesetas los 11-77 litros (cántaro); Villafranca 2,50; Lerín 2,25 a 2,50; Azagra 1,75; Mendigorría 2,12 a 2,50; Lorca de 2 a 2,25; Lesaca 3,60; Estella 2,50 pesetas; 2 a 2,25.

Vino rancio.—Obanos 15 pesetas; Villafranca 12; Lerín de 8 a 10; Azagra 10; Mendigorría 10; Lorca de 7 a 8; Estella 8.

Idem de orujo.—Obanos 12 pesetas; Villafranca 16; Lerín de 6 a 7; Azagra 8 a 10; Mendigorría 12; Lorca de 7 a 9; Estella 10.

Anisado de orujo.—Villafranca 12 pesetas; Lerín de 7 a 9; Azagra 10.

Acete.—Obanos 28 pesetas los 14,71 litros (arroba); Villafranca y Lerín 11; Perara 20; Oite de 19 a 20; Lerín 19'50; Estella 24; Lorca de 18 a 20.

Patatas.—Obanos 1'25 los 13,392 kilogramos (arroba); Villafranca 1,30; Lerín 1,50; Oite 1,65; Azagra 2; Estella 1,25; Lorca 1,55.

Ganado vacuno para carne.—Oite a 70 el kilogramo.

Carnero.—Oite a 2 pesetas el kilogramo.

Oveja.—Oite a 1'50 kilogramo.

Precio de los jornales a seco.—Oite 1'25 pesetas; Villafranca, id.; Lerín, 2; Mendigorría, 1'75 a 2.

Id. id. con vino.—Villafranca, 2 pesetas; Obanos, id.

Id. id. con la costa.—Blurrán, 1'15; Lorca, 1.

VINO-ONA

Indispensable a los convalecientes.

Nada mejor para mujeres y niños.

O bien con el SALUD, VIGOR, FUERZA.

O bra rápidamente contra la inapetencia.

No es alcoholico ni está alcoholizado.

Aumenta la energía vital.

DEL Dr. ARISTEGUI

Nos dicen de Leiza:

«Después de larga y penosa enfermedad, llevada con resignación cristiana, en la mañana del martes 23 del actual ha dejado de existir en esta villa el concejal de este Ayuntamiento don Francisco Grotte, hombre laborioso y emprendedor que se dedicaba a varias industrias.»

«Deja mujer, madre y ocho hijos, habiendo concurrido al entierro, que tuvo lugar ayer, numerosos vecinos, lo cual prueba las muchas simpatías que el finado tenía en la localidad.»

«Dios haya acogido en su seno el alma de dicho señor y dé a su desconsolada familia la resignación necesaria.»

«Según nos comunica nuestro corresponsal en Estella, el partido de pelota jugado el jueves por la tarde en la ciudad del Ega, y en el que contendió Zapatero contra tres temibles rivales, fué ganado por aquel, que dejó al triunfador en 28 tantos de los 40 a que se habla concertado la pelea.»

«Debido a la lluvia la concurrencia no fué tan numerosa como se esperaba.»

«El domingo darán comienzo en Peralta las fiestas llamadas de San Blas.»

«El hecho de que la fecha que de antiguo tienen asignada, coincida con la celebración del Carnaval, hace temer que no se vean este año tan animadas como de costumbre.»

«Según noticias de Lorca, días pasados se registró un incendio en la casa número 12 de la calle Mayor de la citada localidad.»

«La oportuna intervención del vecindario consiguió sofocar el incendio al poco tiempo de iniciarlo, por lo que las pérdidas materiales son de poca importancia.»

Aviso al público

«Acabamos de recibir muchísimos géneros tejidos de todas clases, como pañerías, colchonera, géneros blancos y de punto.»

«Precios sumamente baratos. San Saturnino 12.»

«Bajo la presidencia del Gobernador civil y en su despacho, hoy a las cinco de la tarde celebrará sesión la Junta Provincial de Beneficencia.»

«Dicen los periódicos de Tudela, que antayer cayeron sobre aquella comarca varios golpes de agua, que no llegaron a satisfacer las necesidades del campo, que sufre desde hace tiempo tremenda sequía.»

«Comunican de Arguedas que en un campo de aquella jurisdicción murió repentinamente días pasados el anciano labrador de aquella villa Santos Resa, que se hallaba trabajando en sus habituales faenas.»

«El Juzgado se constituyó en el lugar del triste suceso, levantando el cadáver y comenzando a instruir los correspondientes diligencias.»

«El día 4 del actual, como ya dijimos, celebra su fiesta onomástica nuestro reverendísimo Prelado, a quien por adelantado felicitamos cordialmente.»

«Por R. O. del ministerio de Fomento, se ha autorizado a la Sociedad General Azucarera de España para realizar obras de defensa en el río Aragón, jurisdicción de Marcilla.»

«Adoración Nocturna.—En la noche de hoy a mañana le corresponde hacer la vigilia al turno 5.º titulado Santiago.»

«De viajes.—Ha marchado a Funes en compañía de su familia nuestro estimado compañero en la prensa don Mario Ozcoide.»

«Han llegado de San Sebastián don Manuel Alonso Zabala, don Pedro Ortiz y don Guillermo de Iturbe.»

«Ha marchado a San Sebastián el ilustrado Ingeniero de caminos don Serrapio Halcí.»

«A la misma capital la distinguida señora doña Guadalupe Aransolo de Cersí.»

«De Sangüesa ha llegado don Emerico Javala.»

«De Corella don Joaquín Salas.»

«De Lumbier don José Insauti.»

«De San Sebastián ha marchado a Madrid y Valencia el conde de Montornés.»

«Ha marchado a París, después de breve estancia en ésta, don Nicolás Escortiza.»

«Ha marchado a San Sebastián don Guillermo de Elio.»

«A la misma capital el teniente coronel de Ingenieros don Sebastián Cersí.»

«Ha marchado a Vitoria el magistrado don Zacarías Ayala.»

«Ha marchado a Logroño don José Marrodán.»

«Ha regresado a Buñuel el Alcalde de aquella localidad don Manuel Ramírez de Arellano.»

«Ha marchado a Fitero don Plácido Martínez.»

«Ha llegado de E'gurrilaga don Justo Iturbide.»

«Ha marchado a Estella el digno jefe de aquella prisión preventiva don Julián de Arriaga.»

«Ha marchado a Faices don Benito María Ardanaz.»

«Ha regresado a París el virtuoso capellán de la señora de Bistegui, Mr. Acobes.»

«Ha salido para París la señorita María Camino B. rmejo, acreditada modista de sombreros de esta capital.»

«A Barcelona marchó ayer el corredor de Comercio de esta plaza don Fermín Lecumberri.»

«Se encuentra entre nosotros el digno capellán del Pilar de Zaragoza don Carlos Lorea, estimado paisano nuestro.»

«Ayer regresó a Zaragoza nuestro compañero en la Prensa don Francisco Goyens.»

«Ha regresado de Fuenterabía el diputado foral don Félix Amorena.»

«Se encuentra en Pamplona el rico contribuyente de Ezgul don Tomás Mendizabal.»

«Se encuentra en Azagra, a donde marchó desde Agreda, don Florencio Uribe.»

VINO ONA.—De lamejorables resultados en los niños débiles y en los ancianos.

«Hoy hace un año que falleció en esta capital, en la plenitud de la vida, el apreciable joven don Miguel González y González (q. e. g. e.)»

«Al cumplirse esta triste fecha, renovamos nuestro pésame a sus padres don Félix, comandante retirado, y doña Benita, hermanas y demás familia, y rogamos a nuestros lectores le tengan presente en sus oraciones.»

«La Excm. Diputación Foral se ha dirigido al señor Director General de Aduanas, pidiéndole que señale fecha para que vaya a Madrid una comisión de la Diputación, a tratar sobre el convenio de alcoholes y azúcares, cuyo plazo expiró en Diciembre último.»

«En Madrid se ha constituido la junta de la Peregrinación al Pilar, que en breve han de verificar todas las diócesis de la provincia eclesiástica de Toledo.»

«Reina mucha animación para que sea dicha peregrinación lo más numerosa posible.»

«La Asociación de San Luis González celebrará el día de Carnaval a las siete y media de la mañana misa de comunión general en la parroquia de San Agustín.»

«Hoy, a las cinco y media de la tarde se celebrará en la sacristía de la citada parroquia, la preparación para la confesión de los jóvenes socios.»

«Anoche de siete a nueve hubo música en la Plaza de la Constitución con motivo de la fiesta celebrada por el Excmo. Ayuntamiento el tomar posesión de las edificaciones benéficas de Breañin.»

«Elio dió ocasión a que se congregara en aquella hermosa plaza un espléndido paseo como en los mejores días del verano, que realmente lo bonancible de la temperatura convidaba a pasear.»

«Cámara de Comercio.—Ayer estuvo reunida en sesión ordinaria la junta directiva de esta corporación desde las seis a las ocho de la noche.»

«Dado cuenta de los asuntos de trámite, se adoptaron diversos acuerdos. Entre ellos figura el nombramiento de una comisión compuesta de los señores presidente don Daniel Irujo, vicepresidente don Angel Artola y don Antonio Goñi, que se personará esta tarde en la Casa Consistorial para abordar juntamente con la comisión municipal de Gobierno el estudio del asunto relativo a la instauración de mercados generales.»

«Anoche, al terminar la función del «Teatro Goyarre» dió un escándalo a las puertas del mismo la triple cómica seño, a Menguez, quien, por lo visto, molestada por un suavecito pateo con que el público le obsequió en uno de los pasajes de la obra «Tenorio musical», no sabemos si con razón o sin ella, pero desde luego sin que esto justificara la descompostura acilida en que aquella se colocó—señaló desafiando al público en forma tal, que hizo necesaria la intervención de los agentes de la autoridad.»

«Por su composición especial y notables propiedades el VINO ONA del doctor Aristegui, no admite sustitutos.»

P. Ochotorena

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos. Consulta de diez a una y de cuatro a diez. Gratuita para pobres de nueve a diez.

CALLE MAYOR, 92, 3.º. —9

Teatro Goyarre.—Hoy celebra la función de su beneficio el primer bariton O. ritz de Zarate, y se despide del público de Pamplona la notable divette parisienne Mile. Camille Ober. El programa de hoy es de dos secciones.

«A las seis vermouth doble «Lola Montez», «La tragedia de Pierrot» y presentación de Mile. Camille Ober.»

«A las nueve y tres cuartos sección doble «Petit C. fé» en el primero al segundo acto despedida de Mile. Camille Ober.»

Cura sordera, flujo de oídos, tisis laríngea y demás enfermedades de garganta, nariz y oídos el reputado especialista don Alfredo Gallego. En feidez de aliento (ozena) su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad, causa frecuente de divorcio. Patente 1.175. Madrid, Paseo de Recoletos, 31. 1 1021 a —7

«Ha regresado de su visita a las clínicas de su especialidad en París y Burdeos y se ha hecho cargo nuevamente de su consulta el joven e ilustrado especialista en garganta, nariz y oído don Pascual Ochotorena. Sea bien venido.»

«Hemos recibido el primer volumen, lujosamente editado por la casa de D. Jesús García, de la magnífica obra «Cuentos, leyendas y descripciones (uskaras) del inolvidable escritor navarro don Juan Iturralde y Sait.»

«La obra lleva un prólogo del eminente vascofilo don Arturo Campión.»

«Oportunamente nos ocuparemos de ella con la extensión que el caso merece.»

«La obra se pondrá a la venta en las principales librerías al precio de 350 pesetas.»

«Ayer continuó el tiempo desahuciable y luvioso a ratos, sin que llegara a formalizarse una borrasca.»

«En esta comarca los campos, bien alimentados de agua, presentan muy buen aspecto.»

«El Juzgado de Instrucción de esta capital ha confirmado con costas el recurso de apelación interpuesto por Merlo Arquerreta contra la sentencia del Juzgado Municipal, por la cual fué condenado a 15 días de arresto menor y 125 pesetas de multa, por las faltas por el mismo cometidas con ocasión del tiro que disparó en el mes de Julio último en uno de los cines del Ensain-he.»

«Dicho Arquerreta ingresará hoy en la cárcel a cumplir condena.»

«Encomendamos a la caridad de las personas pudientes una pobre familia que habita en la calle de Tejería número 1. 2.º, que se encuentra en la mayor miseria, imposibilitado el marido de trabajar y con cinco criaturas pequeñas.»

«Es una obra de caridad socorrer a dicha familia.»

LAS MEJORES aguas alcalinas son: VICHY HOPITAL (estómago) VICHY-LESTINS (rhumas), VICHY-GRANDE GRILLE (hígado).

«La alegría y la tristeza son los dos polos de la vida humana, la tristeza sintetiza el hombre enfermo de artritis, reuma, cisticas, gota, arañitas, mel de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. antes de tomar la PIPE-RAZINA Dr. GRAU; la alegría la experimenta el mismo cuando después de usar remedio tan excelente, siente alegría de vivir por haber recobrado completamente la salud.»

«El señor Alcalde ha nombrado clarinero municipal a don Cecilio Araujo, que ya venía desempeñando la plaza con carácter de interino.»

DOLOR DE CABEZA, jaquecas y neuralgias; se calman con «Valerolona» Monreal, más eficaz que la «antipirina» e infenso. Farmacias de Marquina, Aguinaga y Negrillos. 15-3

«A disposición de su dueño se encuentra en la Inspección Municipal un sobre que contiene documentos del «Crédito Navarro», que ha sido entregado por una niña de 11 años de edad, llamada Ignacia Ramírez, que habita en San Nicolás, 62, tienda.»

«Los comprimidos tónico-reconstituyentes de Hemagendina del Dr. Blasco Sates, son lo más eficaz y cómodo para combatir la inapetencia, anemia, raquitismo, caquexias, neurastenia, debilidad general, convalecencias.—Precio del frasco 350 pesetas.—Basta uno para reconocer sus buenos efectos.»

«De venta en Allo (Navarra), farmacia del preparador Dr. Abadía; en Pamplona, farmacia de Altosguirre, Zapateria 22, y en Estella, farmacia de Marcelo García Wenceslao Iturría y A. Munarriz.»

«Se remiten por correo. 50-26»

Publicaciones

LOS REGALOS DE «EL HOGAR Y LA MODA»
En el número de esta semana publica «El Hogar y La Moda» la lista de los suscriptores que han sido agraciados con los regalos del mes de Diciembre.

«Estos, como los de todos los meses, han consistido en máquinas de coser y de lavar, vajillas completas, cortes de traje, piezas de tela, etc., y el sorteo se hace en combinación con la Lotería Nacional.»

«Un semanario como «El Hogar y la Moda» que se compone del periódico de modas (16 páginas) y cuadernos (cada uno de 16 páginas también) de «Historia de España», «Diccionario Enciclopédico Ilustrado», «Historia de Roma», y una novela, y que, además hace los regalos a que antes nos referimos, tiene que ser, como lo es, un enorme éxito editorial, costando, como cuesta, sólo dos reales al mes.»

«A esto se debe la popularidad que «El Hogar y la Moda» ha alcanzado.»

«Pidan números de muestra, que envía gratis la Sociedad General de Publicaciones, Diputación, 211, Barcelona.»

MI COCINA

PATATAS A LA MAYORDOMA
Una vez cocidas las patatas, se parten en ruedas; en una cazuela se echa manteca de vaca y perejil picado y cuando empieza a derretirse la manteca se ponen las patatas y se voltean.

«Esta operación debe hacerse la última para poder servir las patatas en seguida.»

HA FALLECIDO:

En Obanos don Gregorio Sarriguren. R. I. P.

De la región

Alava

Vitoria 31 (9 noche).

Notas de sport

«La Sociedad «Unión Club» de esta capital ha ultimado todos los detalles para la carrera ciclista que se celebrará el próximo día 7 de Febrero de esta capital a Assusa y viceversa, para la cual se han inscripto varios corredores.»

«También ha quedado ultimado para el día 16 un partido de Foot Ball, en el que se disputan los dos equipos contendientes una magnífica copa.»

El viaje del Rey

«Esta mañana temprano, en el sudexpreso ha pasado por esta capital, con dirección a Francia, S. M. el Rey.»

«En la estación le esperaban las autoridades, que no pudieron cumplimentarle por haber pasado descansado.»

Un incendio

«En una casa del barrio de Braceros ha ocurrido esta mañana un incendio que fué sofocado al poco rato de iniciarse con ayuda de los vecinos.»

Vizcaya

Bilbao 31 (10 noche).

Fiesta de sociedad

«En estos momentos está celebrándose en los suntuosos salones de la «Sociedad Bilbaína» una gran fiesta de sociedad a la que asisten mas de doscientas familias presentando todo un aspecto deslumbrante.»

El alcalde de Orduña

«Hoy ha vuelto a conferenciar con el gobernador civil señor Quijeto de Llanos para tratar de cuestiones locales el alcalde de Orduña.»

Electoreras

«Se están preparando candidaturas para las próximas elecciones de diputados.»

«En el distrito de Durango lucharán unidos carlistas y conservadores marchando al copo de los cuatro puestos, estando su triunfo asegurado.»

«La lucha será más ruda en el distrito de Valmaseda donde se presentarán cuatro o cinco candidaturas completas.»

Por unos naufragos

«Se ha iniciado una suscripción a favor de los naufragos del vapor «Bortolo» de la matrícula de Bilbao que se hundió en las costas de Ceuta días pasados.»

«La suscripción la ha iniciado el Centro Vasco.»

La «Tuna Zaragozana»

«Esta tarde, a última hora, ha llegado procedente de San Sebastián esta agrupación musical, que viene recorriendo varias capitales para recaudar fondos con destino al Dispensario antituberculoso de Zaragoza.»

«En la estación esperaban a los estudiantes zaragozanos toda la colonia aragonesa con su rondalla, que tributó a aquellos un cariñoso recibimiento.»

Municipalías

«En segunda convocatoria ha celebrado hoy sesión breve y sin interés el Ayuntamiento.»

Quipúzcoa

San Sebastián 31 (10 noche.)

El Rey a Burdeos

«Como ayer le anunció oficialmente, esta mañana en el sudexpreso ha pasado con dirección a Francia S. M. el Rey, acompañado tan solo del conde del Grobe y señor Quijones de Leon.»

«A la estación de B. eassin salió a esperarle el gobernador civil, quien durante el trayecto hasta esta capital vino conversando con el Monarca sobre varios asuntos relativos a San Sebastián, por los cuales don Alfonso, mostró sus simpatías muy especiales.»

«Aquí en la estación, esperaban al Rey todas las autoridades y fuerzas vivas de la población.»

«El Rey conversó efablemente en los andenes durante los pocos minutos que tiene de parada el sudexpres, resumiendo enseguida el viaje entre las aclamaciones del público.»

«En la estación de Hendaya abandonó el Rey con sus dos acompañantes el ferrocarril, tomando un automóvil en el que se trasladó a Biarritz.»

«En aquella villa francesa almorzó el rey y efectuó varias compras en algunos comercios, saliendo a media tarde para Burdeos, a donde llegó—según noticias oficiales del consúl de España en aquella población—a las 5 25 de la tarde.»

«Nuestro Monarca se hospeda en el Hotel Terminus, y según parece su viaje obedece al acostumbrado tratamiento del Dr. Moore, al que periódicamente se somete.»

«Aún cuando nada oficialmente se dice acerca de su regreso, hay motivos fundados para asegurar que el Rey con sus acompañantes regresará a Madrid en el sudexpreso del domingo, que pasa por esta capital a las 12,10 de la noche.»

Sport vasco

«En el frontón Moderno han jugado esta tarde Egúizola y Ucin mayor, contra Larrañaga y Arambaru.»

«El partido, que careció en absoluto de interés, fué llevado de calle por los primeros que llegaron al final, cuando sus contrarios llegaban justamente al tanto 28.»

La Tuna Zaragozana

«Esta entidad musical de escolares zaragozanos, que ha pasado tres días en esta capital, ha desistido de visitar

la villa de Elbar; habiendo salido esta tarde en el correo de las 4,20 de la tarde directamente para Bilbao.

«Los escolares «tunos» van muy satisfechos de las atenciones que aquí han sido objeto.»

Función benéfica

«El Patronato de Nuestra Señora del Juncal de la villa de Irun, celebrará el próximo martes en el teatro de aquella villa, una función teatral a beneficio de las familias de los naufragos que perecieron últimamente en aguas de Fuenterabía.»

Una desgracia

«En Elgoibar ha

Aproximaciones
Tienen aproximación de 300 pesetas cada uno los 99 números restantes de la centena de los tres premios primeros.

Tienen aproximación de 800 pesetas los números anterior y posterior al primer premio; 700 los id. id. al del segundo; 504 los id. id. al del tercero.

MADRID

Conferencias telefónicas y telegráficas recurrentes desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.

Habla Romanones

Al recibir esta mañana a los periodistas el Conde de Romanones, les dijo: «Ahí les entrego a ustedes las declaraciones ministeriales que con tanto encarnizamiento vienen persiguiendo hace días.

Como podrán ustedes deducir de su simple lectura, el gobierno al confeccionar la puesta toda su atención en la llamada cuestión social, hacia cuya resolución se dirigen todos nuestros esfuerzos.

Nadie creo que tenga derecho a quejarse de cuanto respecto de este particular hemos hecho, pues si se procede a un cortejo, es fácil que aventajemos al propio Briand.

Un periodista le preguntó entonces, en tono de alarm, si era cierto que las órdenes religiosas quedaban exentas de la prestación del servicio militar, y Romanones contestó.

«Algo de eso contiene el proyecto, pero ya saben ustedes que no es debido a mi iniciativa. Las Cortes discutieron y aprobaron la nueva ley de servicio obligatorio de Laque, y algunas reformas y adiciones posteriores.

Cuanto después se ha propuesto sobre la exención del servicio en favor de determinadas clases de la sociedad, ha sido objeto de detenido estudio y ha pasado por los tamices reglamentarios y de rigor.

El informe del Consejo de Estado, sobre este asunto está firmado por los señores Moret, Urzalaiz, Guillón y otros prohombres reconocidamente liberales.

Ahora está en el Consejo de ministros y ya veremos la forma más justa y equitativa de proceder.

No por mucho prometer...

La "Declaración ministerial"

El texto de la declaración ministerial facilitado por el conde de Romanones a los periodistas es sumamente amplio, aun cuando no se detiene a otra cosa que a hacer una ligera enunciaci6n de los proyectos y reformas que prepara.

Comienza declarando que el gobierno busca la armonía de todas las fuerzas políticas a fin de realizar una buena labor gubernamental, pero que se ve en el caso de hacer precisa declaración de que no estima preciso un cambio de conducta. Se propone el gobierno desarrollar una política de amplio sentido liberal, haciendo que se cumplan las leyes pero usando su dentro de estas de un criterio liberal y conciliador.

Se nivelará la Hacienda bajo la base de la detenida confección de unos presupuestos verdaderos, se modificarán los sistemas de tributación que hoy resultan imperfectos, creándose nuevos impuestos equitativos. Se robustecerán las Haciendas locales, otorgándose amplia autonomía a los municipios en este respecto; se procederá a la reforma de la contribución territorial y directa; se establecerá el impuesto sobre el suelo y se elevará al propio tiempo la vida.

En la cuestión social el gobierno comenzará por crear el ministerio del Trabajo, del cual dependerá el Instituto de Reformas Sociales. Se mejorará la legislación obrera y la existente se hará cumplir exactamente. Se proclamará el principio de la intervención más directa del Estado en las compañías que tienen a su cargo la explotación de servicios públicos.

Se reformará el contrato del trabajo autorizando los contratos colectivos y al propio tiempo se reorganizarán bajo nuevas bases los tribunales de arbitraje.

En lo que toca al ejército y la Marina, se procederá a su completa reorganización, se creará la segunda escuadra, se fortificarán las costas, se reformará el Código de Justicia Militar y al mismo tiempo se derogarán algunos artículos de la Ley de Jurisdicciones.

Con respecto a la enseñanza se aumentará la cifra de escuelas rurales hasta que se cuenten en número suficiente para poder hacer efectiva la enseñanza primaria obligatoria; se fija el sueldo mínimo del maestro en 1.000 pesetas; se reformen los sistemas pedagógicos actuales, que resulten defectuosos; se establece el principio de que al niño hijo de padres no católicos que vaya a la escuela no se le enseñe la clase de Religión si el padre así lo desea; se reorganiza y fomenta la segunda enseñanza y reorganización de la Junta de ampliación de estudios en el extranjero.

Se reorganizará el Poder Judicial; se reformará la ley de enjuiciamiento tendiendo a simplificar los términos.

En la cuestión religiosa se tenderá a realidades que dejen lissos los derechos del Estado.

Se concertará un nuevo Concordato con Roma; se promulgará una nueva ley de Asociaciones que corte determinados abusos.

En lo que respecta a administración municipal y provincial, se dictará una nueva ley. El gobierno mantiene el proyecto de mancomunidades con algunas ligeras modificaciones.

El gobierno fomentará también las obras públicas y en política procurará atraerse los elementos antidinásticos.

La declaración, por lo anodina, no ha agradado ni a los mismos liberales. Todo se reduce a prometer sin fundamentar las promesas.

La asamblea jaimista

Esta mañana se han vuelto a reunir a las once en el Palacio del Marqués de Cerralbo los diputados y representantes de los Comités jaimistas de provincias.

La reunión terminó a las dos y media y no consta que en ella hubieron argumentos los señores Mella, Dalmau y Gual, y Simón.

Los acuerdos fueron muchos y muy importantes, por lo que se refiere al desarrollo de la política jaimista.

Respecto de organización, prevaleció el criterio de que el delegado regio designará los delegados regionales, estos los provinciales y estos las autoridades locales, sometiéndose todos los nombramientos al referendo de la Junta Central.

Cada jefe regional nombrará un secretario del delegado principal. Los requetés continuarán actuando con sujeción al sistema y procedimientos de ahora.

Cada jefe regional adoptará en su jurisdicción los medios de propaganda que estime más efectivos y eficaces, tomando siempre por objetivo el de conseguir el mayor número posible de adeptos para la idea.

Se adoptaron también conclusiones concretas respecto de la táctica que en lo sucesivo habrá de adoptar en sus procedimientos la prensa jaimista.

Respecto de elecciones se acordó nombrar candidatos para todos aquellos distritos en que exista la menor probabilidad de triunfar.

Para defender a los jaimistas perseguidos y para asesorar a las Juntas en aquellos asuntos que afectan al honor del partido, se nombrarán en todas las provincias abogados asesores.

Se ha comentado en todos tonos la ausencia del señor Felis, que no ha concurrido a ninguna de estas reuniones.

Mañana obsequiará el Marqués de Cerralbo a todos los asambleístas con un soberbio brique, teniendo lugar a continuación la sesión de clausura.

D. Jaime ha dirigido desde París el siguiente telegrama: «Saludo efusivamente a esa valiente Junta, que unida en fraternal abrazo, labora por cuanto puede ser útil a España, para la que reservo el mayor de mis amores.»

Reformas de vestuario

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publicará mañana una Real Orden circular, disponiendo determinadas reformas en el uniforme de la benemérita.

Preparando los presupuestos

Conforme a lo acordado en el último Consejo de ministros, han dado comienzo los preliminares para la confección del presupuesto de 1914.

Esta tarde ha tenido lugar la primera conferencia del ministro de Hacienda quien permaneció largo rato con Laque, colocando los jalones del presupuesto de Guerra para el viniente ejercicio.

A este seguirán otras entrevistas del señor Suarez Inclán, con los demás ministros.

Por los soldados muertos en Melilla.

Esta mañana a las once se ha celebrado en la Iglesia de los Jerónimos la misa de requiem, costeada por la reina, en sufragio de los soldados fallecidos durante la pasada campaña de Melilla.

Asistieron doña Victoria, buen número de paisanos y abundante público.

En señal de duelo

Esta tarde, a instancias del alcalde, y después de aprobada el acta de la anterior, ha suspendido la sesión el Ayuntamiento de Madrid en señal de duelo por el fallecimiento del señor Moret.

La comisión gaditana

La comisión de Cádiz, venida a Madrid con objeto de asistir al entierro del señor Moret, ha oido Misa esta mañana en San Isidro, tras adonde se fue a la sacramental y depositando flores sobre la tumba del ilustre gaditano.

Los comisionados regresarán a Cádiz mañana.

Las próximas elecciones

Comienzan a practicarse gestiones con motivo de las próximas elecciones provinciales.

Los señores Conde de Romanones y Alba celebran frecuentes reuniones para arreglar y zanjar las diferencias que surgen entre los liberales de provincias con este motivo.

Los conservadores han comenzado a atenuar en sus campañas contra el gobierno ante la esperanza de llegar a una concordia con los liberales para luchar juntos en las elecciones.

Los republicanos han comenzado también sus trabajos y piensan presentar candidatos en todas aquellas localidades ó distritos en los que tengan algunas probabilidades de triunfo.

Por de pronto los reformistas de Madrid celebran mañana una reunión a fin de llegar a un acuerdo para presentar candidatos en la mayoría de los distritos de Madrid.

La Presidencia del Congreso

Calientes todavía los restos del señor Moret, comienzan a barajarse nombres para sustituirle en la Presidencia del Congreso.

Los nombres que suenan con más insistencia son los de los señores Villanueva, Gasset, Cobián y Navarro-Revuelta.

Comentarios al programa del Gobierno

Como por los relatos de la prensa ya se conocían, en términos generales, los principales puntos que había de comprender el nuevo programa del Gobierno, puede decirse que casi no han producido efecto las declaraciones ministeriales que hoy ha entregado Romanones a los periodistas, y que publican todos los diarios de la tarde.

Los republicanos se muestran reservadísimo respecto de la opinión que les haya merecido el programa de Romanones.

Los conservadores no ocultan la satisfacción que les ha producido el contenido del párrafo primero de las declaraciones ministeriales, en el que se hace referencia al buen estado de relaciones que deben reinar entre los partidos turnantes.

Pablo Iglesias, refiriéndose a lo manifestado por el conde, tocante a que en la cuestión social el gobierno español ha ido más adelante que el de Briand, ha dicho que poco importa que el programa sea radical en ese sentido, si luego se interpretan las leyes en forma que resulte lesiva para los obreros, aplicándolas favorablemente para las grandes empresas.

Los conservadores no ocultan la satisfacción que les ha producido el contenido del párrafo primero de las declaraciones ministeriales, en el que se hace referencia al buen estado de relaciones que deben reinar entre los partidos turnantes.

De provincias

Esperando a un ministro

Cartagena.—Tiéñense noticias de que el próximo domingo llegará a esta capital el ministro de Marina don Amalio Jimeno, deteniéndose unos días para enterarse de las necesidades de este arsenal.

El Ayuntamiento ha acordado obsequiarle con un banquete.

Contento general

Logroño.—La noticia de que se ha conseguido trasladar a esta guarnición el Regimiento de Ingenieros que se encontraba en San Sebastián, ha causado general alegría. Se han transmitido muchos despatches de agradecimiento a Palacio y al Gobierno.

Una explosión

Santander.—En los Altos Hornos de Nueva Montaña ha ocurrido esta mañana una explosión por rotura de un tubo.

No han ocurrido desgracias personales.

El Prelado de Almería

Almería.—Se asegura que el Prelado de esta diócesis Dr. Casanova va a ser trasladado a la de Salamanca vacante por fallecimiento del P. Valdés.

Monumento a Canalejas

Alicante.—Se ha reunido la Junta gestora del monumento que ha de erigirse a la memoria del Sr. Canalejas. Se ha encargado del proyecto a Benidorm.

La guerra balcánica

Austria ante el nuevo CONFLICTO

En Viena cunde ahora el optimismo.—Dando una explicación.—Los grandes intereses económicos de Austria.—Lo que se cree.—Turquía llamada a desaparecer.

Mientras el pesimismo es la nota dominante en todos lados, en Viena se muestran altamente optimistas, pues estiman que ahora es precisamente cuando puede llegarse a un acuerdo más satisfactorio para todos ventilando el asunto por medio de las armas.

Los periódicos oficiales vieneses dan ahora una nueva explicación de la movilización militar iniciada en dicho país, y dicen que no era un anuncio de intervenir directamente en el actual conflicto sino para dar a entender más bien que no estaban conformes con los rumbos de las negociaciones de Londres, puesto que creen que en las mismas debería darse una participación más directa a Austria en su calidad de nación balcánica, que tiene comprometidos cuantiosos intereses económicos en esta contienda.

Se cree que Turquía sufrirá en esta nueva fase del conflicto mayores descalabros que antes, estando llamada a desaparecer del mapa de Europa.

Los primeros encuentros

Los combates de Philippodes y San Nicolás.—Una égrégia reclamación de Grecia.—Los turcos usan de traición.—Las bajas aproximadas de estos encuentros.—Preparando un combate naval.

Tiéñense noticias de los primeros encuentros entre tropas griegas y turcas. En Philippodes el encuentro se prolonga durante dos horas escasas, manteniéndose vivísimo fuego y causándose aproximadamente un centenar de bajas por ambos lados.

El combate de San Nicolás fué de peores resultados para los griegos, pero se ha comprobado de un modo pleno que los turcos procedieron deslealmente, pues avanzaron hacia el campamento griego con bandera blanca y cuando les esperaban tranquilos los griegos hicieron fuego sobre ellos causando más de 300 bajas, siendo escasas las de los turcos que fácilmente quedaron dueños del campo.

Según parece Grecia ha redactado una nota llena de energía protestando de este hecho verdaderamente insolito. Se activan los preparativos por parte de Grecia para una intensa acción naval.

¡GRAN LIQUIDACIÓN VERDAD! POR INSUFICIENTE LOCAL

Calle Calceteros, 3 y 5, (Precio fijo)
No teniendo sitio suficiente para colocar las muchas novedades que tiene compradas esta casa para la próxima temporada, ha abierto al público una liquidación a precios increíbles como podrá comprobar todo el que visite esta casa. Puede comprar con una gran economía Camisas, Corbatas, Guantes de piel y punto, Bisutería, Perfumería, Pañuelos de seda, hilo y algodón, Bufandas, paños, Gabanes e impermeables ingleses, Telas por metros, Franjales, Cefiros, Percales, Capilería, Gorras, Sombreros, Artículos de piel e infinita imposibilidad de enumerar.

Toda persona que desee adquirir artículos buenos y fuera de precio no deje de visitar esta casa.

Verdadera ocasión. Calceteros, 3 y 5

El lunes, se asegura, se reanudar

El lunes, se asegura, se reanudar

Despatches hoy recibidos de Constantinopla dan cuenta de que allí se han recibido los informes autorizados que permiten asegurar que el lunes a las siete de la noche se reanudar

Los mismos informes de Constantinopla dicen que los turcos se mantendrán a la defensiva, pero teniendo mucho cuidado de no ser ellos quienes primeramente rompan el fuego.

Un periódico inglés, aludiendo al informe anterior, dice que el ejército aliado asciende a 100.000 hombres, de los cuales 30.000 pertenecen a la Serbia.

Bulgaria por su parte ha reforzado, con importantes elementos su artillería, siendo ella la que según parece ha de encargarse de estrechar el cerco de Constantinopla, a cuya plaza espera rendir dentro de la próxima semana.

Se concede el mayor radio de acción a Bulgaria, por ser ella quien tiene superior participación en el litigio que los Estados balcánicos ventilan con Turquía.

Otros despatches de Constantinopla dicen que en Andrinópolis reina una espantosa anarquía por el desagrado con que entre el elemento civil se ha recibido la noticia de cesión de parte de aquel territorio.

Referente a la cesión de parte de Andrinópolis, dicen los despatches de Berlín que ello no obedece a iniciativa propia del gobierno otomano, sino a los esfuerzos extraordinarios que en ese sentido han venido realizando los diplomáticos alemanes, por encargo de su gobierno.

El correspondiente.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data: Bolsa de Madrid, Cotización oficial comprada, 31 de 30 y 31. Includes items like Deuda perpetua, Deuda amortizable, etc.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

Madrugada

Ley de sindicatos

Madrid 1.º (2.45 madrugada.)
Paris.—Mr. Briand ha declarado que la reforma que prepara en la ley de sindicatos, es amplia y restrictiva a la vez. Cree que ha de merecer la aprobación de todos los lados de la Cámara.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

Subasta de árboles

El Consejo de Viscorret (Valle de Ebro) debidamente autorizado, saca a pública subasta 716 árboles en dos lotes; el primero de 556 árboles de haya para travesa y carbón, y el segundo de 160 robles para travesa. La subasta se celebrará el 9 de Febrero próximo a las 11 de la mañana en la sala-escuela de niños, en la que se leerá el pliego de condiciones.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1884
Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES

Compra y venta de Valores.—Préstamos y cuentas de crédito, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de otras sobre plazas, de pagarés con garantías de firmas solventes, de importaciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Banco Extranjeros y BONOS DE POSTA.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros a custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Depósitos a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos, cuentas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

COPRES D. ALQUILER

Vides americanas

Centro vitícola Navarro-Aragonés

Los viveros más importantes y mejor organizados de España en Zaragoza y Cortes de Navarra.

Ingertos magníficos en diferentes variedades y barbados ingertables. Por correspondencia al capitán ESTEBAN GARCIA.—CORTES.

NOTA. Se compran estaquillas en todas las variedades, que estén cada una de ellas bien seleccionadas y de 55 a 60 centímetros de largas en partidas de 20.000 en adelante.

La sociedad "La Trilladora Murchantina,"

pone a la venta por disolución de la misma una trilladora Ruston Proctor y C.ª con todos sus accesorios y puesta en marcha en el lugar y punto que el comprador disponga bajo la dirección del mecánico que la sociedad tiene.

Para más informes dirigirse al secretario de la misma Gregorio Simón. Murchante 15 de Enero de 1913.—El presidente, Urbano Fernandez.

CAJA DE AHORROS DE "LA VASCONIA,"

Huchas metálicas



LA VASCONIA, Sociedad anónima de Banca y Crédito, ha implantado en su Caja de Ahorros las huchas metálicas que tanto éxito han alcanzado en el extranjero y en varias provincias de España, con cuyo sistema se fomenta la virtud del ahorro que tantos beneficios proporciona a la que practica. Es la primera sociedad que establece este servicio en Navarra.

El dinero ingresado en estas huchas y depositado en la Caja de Ahorros de LA VASCONIA, produce al imponente un interés de tres por ciento anual que se computa por decenas, y es dinero disponible a la vista todos los días laborables mañana y tarde.

LA VASCONIA facilita gratis a sus clientes estas huchas en las condiciones que se darán a conocer al que lo desee.

Cementos portland

SOCIEDAD ANONIMA
El Consejo de Administración de esta Sociedad ha dispuesto proceder desde el día 1.º del corriente mes al pago del dividendo acordado en la Junta general ordinaria celebrada el 31 de Enero próximo pasado.

El pago del dividendo se efectuará en las oficinas de la Sociedad en Pamplona los días laborables de diez a doce contra cupón número 7 de las acciones.

Pamplona 1.º de Febrero de 1913.—El presidente del Consejo de Administración, Serapio Iturriz.

La Gloria de Tafalla

Confitería, pastelería y fábrica de chocolates. Tiene siempre un completo y variado surtido de bombones y caramelos y las tan renombradas pastillas de café con leche; probad el aperitivo Valdepinno, recomendado por todas las eminencias médicas.—Martino Bieda, TAFALLA.

COMUNIDAD DE LABRADORES DE CALAHORRA

Hállandose vacante la plaza de jefe de guardas de esta Comunidad, dotada con tres pesetas cincuenta céntimos diarios, y debiendo proveerse según determina el reglamento de la misma, desde esta fecha al día 5 del próximo mes de Febrero se admiten instancias documentadas para su provisión.

La plaza es montada y tanto el caballo como su manutención y equipo serán de cuenta del agraciado.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la secretaría de la indicada Comunidad.

Calahorra 22 de Enero de 1913.—El presidente, Cristóbal Muro.—El secretario, Félix Iturriz.

A viajantes

que visiten pueblos se concede la representación para la venta de garbanzo fino de Castilla, lentejas, alubias, piñón mondado, chocolates, café y pastas para sopa. Dirigirse a don Mariano Villar, de Cantalapiedra (Salamanca).

Vaca lechera

Se vende una vaca, raza suiza, de ocho días de paridas.

Para tratar dirigirse al molino de Barasoain (Navarra).

Cal común

para obras y blanqueos, clase superior y precios arreglados.

Venta de vacas



lecheras holandesas y del país, las hay recién paridas y a punto de parir, precios arreglados.

Dirigirse a Gabino Uriz, calle del Carmen núm. 12, Pamplona. (t) 30-10

Venta de buyes

El día 1.º de Febrero llegarán a Irurzun varias parejas y al siguiente día vendrán a Pamplona. Dirigirse a Santiago Yoldi en Ureta y a Francisco Ibarrola, Mayor, núm. 10, Pamplona.

Se vende

un ventilador propio para secaderos. Dirigirse a esta Administración.

Huéspedes

Se desean en casa particular, precios económicos, habitaciones exteriores bien amuebladas. Razón en esta Administración.

Patata de Vitoria

La mejor simiente y de más fama para el cultivo. Se hacen encargos para fuera. Dirigirse a Feliciano Alegria, Pozo Blanco 11, Almacén.

Se vende

Marcos, puertas, ventanas y balcones, así como baldosas y ladrillos encarnado, procedente de derribo.

Informarán, San Antón, 34.

Patatas

Se están recibiendo importantes partidas de patatas de diversas procedencias, Vitoria, Treviño, Rioja, francesas y de Burgos, todas ellas de gran rendimiento y precios convencionales para importantes partidas.

Martin Baquedano, San Nicolás 44 y 46, Pamplona.

Costillas

Se vende costillas de cerdo, cabezas, patas, cortezas, huesos, morcillas y longaniza a precios económicos, en el establecimiento de DIEGO MINA, Paseo de Valencia.

Doctor Casenave

DE HENDAYA
Consultas el primer jueves y tercero, de doce a cuatro de la tarde, todos los meses desde Enero. Fonda May

RIEGOS

Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor.

Modernas bombas centrífugas y de otros sistemas.

Molinos de viento.

Norias modernas a brazo y caballería desde 20.000 a 170.000 litros de rendimiento por hora.

Cientos de instalaciones hechas que pueden verlas figurar.

Elevación de aguas a los pueblos, tuberías, fuentes, etc., etc.

Mangas, material a vapor y equipos completos de material de incendios.

Venta a plazos.

CONSULTESE TODO PROYECTO.—SE ENVIAN GRATIS HERMOSOS CATALOGOS, PLANOS Y PRESUPUESTOS

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS

FUNDICION ARRIETA, PAMPLONA

SELECCIONADORAS

"MAROT"
PARA CAJAS AGRICOLAS

La mejor seleccionadora del mundo, 500 primeros premios, 40.000 vendidas. Más de 50 funcionando maravillosamente en Cajas navarras.

Si existe mejor modelo se regala. Único punto de venta de la legítima "Marot". Todos tamaños y precios.

Nueva repartidora y sembradora "Expres" de toda clase de abonos y granos. La mejor que existe, abona y siembra con asombrosa rapidez y uniformidad. Compite con todas y no adquieran otras sin verlas. La nueva Caja de Ollite acaba de adquirirla.

Modernas instalaciones de panadería.

Cosecheros de vino

La fábrica de España más importante en prensa para uva. 5.000 vendidas a todas las regiones. Jamás se rompen.

Pisadoras, bombas de trasiego, mangas, filtros, etc., etc.

Fábricas de chocolate. Más de 500 instalaciones hechas en España y Portugal.

Serranías, Molinos harineros.

Construcciones metálicas. Envidados, columnas y material de edificios.

Farolas, mercados, fuentes, etc., etc.

Pídase este año el nuevo Bravant Bajac. Compite con todas las marcas.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes:

En Madrid: Kiosco de don Patricio León, frente al café de Pornos.

En San Sebastián: Librería de Hija Aramburu.

En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Merced.

En Zaragoza: Kiosco de don Antonio Plaza de la Constitución.

En Pamploña: casa de Miguel García, Plaza de la Victoria.

En Pamplona: don Julián Antoniazar, Calle de las Escuelas.

Curacion del Estrenimiento

POLVOS DE RICHELET

Laxantes - Depurativos Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen colicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de España, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: **L. RICHELET**
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositorio General para toda España:
D. FRANCISCO LOYARTE
Calle S. Marcial, 33, esquina a San Ignacio de Loyola, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: **3 Pesetas**

Agendas Bailly-Bailliére para 1913

Agenda de Bufete	MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria	Agenda Cuinaria	AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo	Agenda de Bolsillo
CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas. En Madrid: 1, 2, 50 y 3 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. Cuatro ediciones completas. En Madrid: 2, 2, 50 y 3 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	LIBRO DE LA COCINA que contiene 385 recetas y más de 700 recetas. Explicación de los guisos en los platos sencillos. Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS: En Madrid, 2 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	CONTIENE: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. Formularios. Venenos y contravenenos. Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc. PRECIOS: En Madrid: 2, 50 pta. Con cartera, 5,00 pta. En Provincias, 0,50 más.	PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, carruajes, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. PRECIOS: EN MADRID De dos días en plana... 2,50 pta. Con cartera... 4,00 pta. De un día en plana... 2,00 pta. Con cartera... 3,50 pta. En Provincias, 0,50 más.

Una señora

Ofrece inocular gratuitamente todos los que sufran de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, fijos, estómago asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Cada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy un reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, ómnino propósito puramente humanitario es la consecuencia de un voto. Escribirá Carlos G. P. García, Aribu, 24, Barcelona.

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Porsu excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños. Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.

PASTILLAS DEL Dr. Richards PARA EL ESTÓMAGO

Dos después de cada comida conservan la salud, prolongan la vida, Pídase un frasco de muestra gratis a Dr. RICHARDS, Dyspepsia Tablet Association Box, 226, Nueva-York, U. S. A.

Servicio de trenes EN PAMPLONA

LINIA DEL NORTE.

Mixto: Sale a las 5 y 3. Dirección, Zaragoza.

Mixto: Llega a las 5 y 47. Sale a las 6 y 5. Dirección Alasua.

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Llega a las 9 y 34. Viene de Alasua.

Rápido: Llega a las 10 y 53; sale a las 11 y 1. Dirección Zaragoza; diario.

Correo: Llega a las 12 y 11. Sale a las 13 y 27. Dirección Alasua.

Mensajerías: Llega a las 12 y 32. Viene de Alasua.

Correo: Llega a las 13 y 19. Sale a las 14 y 2. Dirección Zaragoza.

Mixto: Sale a las 14 y 22. Dirección Alasua.

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Sale a las 19 y 8. Dirección Alasua.

Mixto: Llega a las 20; sale a las 20 y 46. Dirección Zaragoza.

Mixto: Llega a las 20 y 47. Viene de Zaragoza.

Rápido: Llega a las 21 y 31; sale a las 21 y 36. Dirección Alasua diario.

LINIA DE PAMPLONA—AIZ—SANGÜESA

Salidas de Pamplona a las 7 y 15 y a las 14 y 30. Llegadas a Sangüesa a las 9 y 22 y a las 17 y 7.

Salidas de Sangüesa a las 7 y 25 y a las 12 y 32. Llegadas a Pamplona a las 10 y 17 y 17.

CLINICA DE BELLEZA

PELO, O VELLO Extirpación radical sin que vuelva a reaparecer. Nada de depilatorios, arugas, viruela, obesidad, salivie, cutis áspero, grasiento ó mal color, barros, cicatrices, pecas, manchas, herpes, granos y demás incorrecciones físicas, desaparecen ó se corrigen por tratamientos científicos modernos. Nada de perfumerías, Clínica del Dr. Soja, de los Hospitales de Paris, Pelyso, número 22, primero, Barcelona. Consultas por correo.

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

8 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

UNA FAMILIA FELIZ

La madre está contenta, porque tiene cada ocho días un periódico de modas que le da patrones cortados y regalos mensuales muy valiosos; la niña está gozosa, porque además del periódico de modas, recibe, también semanalmente una entrega de novela fina, interesante y moral. Y el padre y el hijo están satisfechos, porque cada ocho días reciben un cuaderno de Diccionario Ilustrado y otro de una magnífica Historia de España.

Pues todo esto, ó sea el recibir cuatro cuadernos semanales (Diccionario, Historia, periódico de modas y Novela) — con derecho a los regalos mensuales, le cuesta a la familia DOS REALES AL MES, en las condiciones que le diremos si llena usted el adjunto cupón y lo manda franqueado con 5 céntimos a la

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESAHOLSADO

Seguros en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESTEBAN, Plaza de la Constitución, número 49, Pamplona.

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros.)

Docks Avicoles de France

En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACBLERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, den a sus gallinas este admirable producto.

Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso (ver que mientras el vecino no recoge huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos a muy alto precio.

Esto es lo que se oye a los que emplean el ALIMENTO ACBLERADOR.

Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves?

Pedid sin pérdida de momento y vereis pronto el éxito grandioso.

Cuenta: 3 kilos 7'50; 5 kilos 11'50; 10 kilos 21 pesetas estación de Valladolid.

El transporte a estaciones lejanas cuesta: 8 kilos 1 peseta; 5 kilos 1'85; 10 kilos 3'30; Pedidos acompañando importe a LA REVISTA MERCANTIL.—VALLADOLID.

Sociedad general de Publicaciones

DIPUTACION, 211—BARCELONA ó VIUDA DE P. ROLDAN, Constitución 17, PAMPLONA

Al recibir el cupón, de la carta ó de la tarjeta postal que pueda usted mandarnos le remitiremos una muestra gratis de nuestras publicaciones. Usted las ve. Si le gustan, se suscribe. Y si no, tan amigos.

Sr. Administrador de la Sociedad General de Publicaciones.

Remítame muestra gratis de Publicaciones HOGAR Y MODA, Diccionario Enciclopédico Ilustrado, Historia general de España y Novela, que dan ustedes por dos reales al mes.

(Nombre del interesado) _____

Reside en _____

Provincia de _____

Amor

ES Y SERA SIEMPRE LA MEJOR PASTA PARA LIMPIAR METALES

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean sea mar antes de cada comida una paqueta de estos polvos.

Preparados por M. Ldmley, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las Farmacias.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 1, sábado, San Ignacio, Obispo y mártir.—Según el parecer de varios autores, fué San Ignacio aquel niño que Jesucristo tomó de la mano y poseyó en medio de sus discípulos, sea quien hubieran de ser como aquel niño si querían entrar en el reino de los Cielos. La mayor prueba de su virtud y mérito es la de haberle elegido los Apóstoles para Obispo de Antioquia, cuya Iglesia gobernó con esmero y solicitud. El ruido de sus conquistas para Jesucristo fué causa de que el Emperador Trajano le mandase prender y conducir a Viena. Conocido por el Emperador á ser echado á las fieras, decía poco después de entrar en el anfiteatro:—«Soy trigo de Cristo y debo ser molido por los dientes de las bestias.» En efecto, destrozado su cuerpo por los leones, su bendita alma pasó á recibir la palma del martirio el año 110.

CULTOS

Oficio de San Ignacio, Obispo y mártir, con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las siete Misas de Nuestra Señora.

A las nueve horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, rosario, matines y laudes.

A las seis rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.—A las cuatro y media de la tarde: Exposición de S. D. M. en Cuarenta Horas; a las seis y media visita, bendición y rosario terminado con la salva.

En San Ignacio.—A las seis de la tarde se expondrá S. D. M., rosario, visita y reserva.

En San Fermín de Aizpuz.—Novena á Nuestra Señora de Lourdes. A las seis de la tarde se rezará el Santo Rosario, novena, sermón por un P. Corzonista y gozos. Por las mañanas á las seis se hará el mismo ejercicio pero sin la anterior solemnidad.

Servicio parroquial de enfermos

San Juan Bautista.—Crisis, 16, 4.º

San Saturnino.—Compana, 14.

San Lorenzo.—Casa parroquial.

San Nicolás.—San Antón, 12, 2.º

San Agustín.—Javier, 9, 3.º

Estafeta local

VALORES LOCALES

cambios corrientes de la plaza intervenidos por los Corredores de Comercio de Pamplona.

Precedentes	Publicados
103'20	103'20
115'50	115'50
93'25	94
382'50	382'50

Obligaciones de la Deuda provincial al 4%... 103'20

Obligaciones de la Deuda municipal al 4%... 115'50

Crédito Navarro, acciones de 500 pesetas... 94

Fábrica del Bidasoa (Vera) acciones de 500 pesetas... 382'50

La Vinicola (Compana) acciones de 500 pesetas... 103'20

Pozos artesianos

Sondeos en los pozos ordinarios para descubrir nuevas y abundantes corrientes de agua.

Alumbramientos de aguas en poblaciones, Dehesas, Fábricas, etc., etc.

Catálogos gratis a cuantos los soliciten.

IGNACIO RUIZ

PLAZA MURCIANOS, 3, VALENCIA

PASATIEMPOS

Charada

Remitida por «Un admirador de las bombilleras» y dedicada a D. V. y M. A.

Bellas niñas que acudis á un costurero á aprender la manera de coser para que podais vivir, los consejos aceptar que este humilde servidor que se dice admirador de las bombilleras, dá.

Si en «prima-quinta» os dicen que al costurero vais hacer caso y nunca hagais lo que otras por ahí os dicen.

Nunca perdais el respeto que debéis á vuestra maestra pues de Dios su sabia diestra «en-dos-tres» con rigor esto.

Jamás «cuarta-prima» ser pretendais por bajos medios; tener presente que Dios

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un admirador de las bombilleras.»

Dn. PABLO SADA

Procurador

Recolistas, 6, en CASEDA

Con las precedentes letras formar el título de una obra teatral y el nombre de su autor.

Soluciones

Día 28. Tarjeta.—«La vida del amor.» No se han recibido soluciones.

Día 29. Charadas.—Sanatorio y Caligula. Han remitido soluciones exactas: «Los chicos de la escuela», «Uno que pasa por las ruedas», de Tefilia y «Uno que pasa por el Ciruelo», de Id. y «Uno que pasa por el Ciruelo», de Id.